

INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS:

Fomento de la gobernanza de pueblos originarios, una clave para la reconciliación y el desarrollo

Diversos fueron los intercambios y los conocimientos que pudieron compartirse en esta instancia de encuentro entre instituciones canadienses y comunidades Mapuches de la región de La Araucanía.



La visita generó mucho interés en la región.

Entre abril y mayo de 2024, representantes de tres naciones originarias de Canadá, profesionales de la oficina de Asuntos Indígenas del Ministerio de Medio Ambiente y Cambio Climático de Canadá, y representantes de la facultad de Ciencias Forestales de la Universidad de British Columbia (UBC) visitaron diversas comunidades Mapuches de la región de La Araucanía y sostuvieron reuniones con autoridades chilenas, además de participar en seminarios en Valdivia, Villarrica y Santiago.

Esta serie de encuentros fue organizada por el Instituto Forestal (INFOR), la Agrupación de Ingenieros Forestales por el Bosque Nativo (AIFBN) por el lado chileno y la Universidad de British Columbia (UBC) como contraparte canadiense. Gracias al apoyo de la Pontificia Universidad Católica de Chile, la Universidad Austral de Chile y la Embajada de Canadá en Chile, se conocieron de primera mano iniciativas innovadoras de gobernanza indígena que están siendo implementadas por pueblos originarios de Canadá, que están sentando las bases para la creación de un espacio de trabajo permanente en torno a estos temas con instituciones canadienses y chilenas.

UN PAÍS CON EXPERIENCIA

Canadá fue considerado especialmente por las medidas tomadas por el Estado que buscan avanzar hacia un nuevo relacionamiento con los pueblos originarios, las que se basan en el reconocimiento de una realidad histórica compartida, de los derechos ancestrales de las comunidades y su relación con el territorio. Según el Dr. René Reyes, investigador de INFOR y UBC y organizador de la gira, "Canadá ha logrado avanzar en una agenda constructiva con algunos de sus pueblos originarios, a partir de acuerdos innovadores de gobernanza que reconocen el derecho de estos pueblos sobre ciertos territorios, fortalecen sus capacidades técnicas y de gestión para administrarlos colectivamente y generan nuevos instrumentos que reducen la incertidumbre de las



La delegación canadiense recorrió diversas comunidades Mapuches.

personas, comunidades y empresas". Si bien el trabajo no está terminado, Canadá continúa desarrollando políticas que van en favor del pleno reconocimiento y desarrollo de los pueblos originarios que lo habitan.

Con estos antecedentes, los organizadores, INFOR, AIFBN y UBC buscaron identificar conjuntamente y difundir experiencias innovadoras de gobernanza indígena que sirvieran de inspiración para distintos actores en Chile, incluida la academia, gobiernos locales y sector privado.

Para la embajada canadiense en Chile, apoyar este tipo de iniciativas se

enmarca en el Plan de Acción 2021-2025 del Ministerio de Asuntos Globales de Canadá sobre la Reconciliación con los Pueblos Indígenas, el que proporciona un marco para guiar los esfuerzos de este Ministerio y sus distintos departamentos, de manera de promover los derechos, las perspectivas y la prosperidad de los pueblos indígenas en Canadá y en todo el mundo. Con este plan, el gobierno de Canadá entrega una herramienta práctica que ayuda a que sus miembros a todo nivel jerárquico puedan apoyar a cumplir los compromisos incluidos en el plan, tanto en Canadá como en el extranjero.

EMBAJADA DE CANADÁ

EMBAJADA DE CANADÁ